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septiembre de 2008  SECTORES___Los servicios lideran de nuevo, aunque no tanto, el descenso

La PEvAU los pone a prueba
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de exámenes se desarrolló con normalidad en el Campus P5 VIVA

Deportes

■ La reunión del comité de empresa con
Fundador no ha servido para calmar los ánimos
y las protestas contra los despidos siguen en pie y
subiendo de tono: “Se han reído de nosotros” P4

El comité califica la
reunión con Fundador
como “pantomima”

Actualidad               P6

El juez cita a
Begoña Gómez
en calidad de
investigada
Por presuntos delitos
de corrupción y
tráfico de influencias

Iniciativa
El Gobierno andaluz recurre

la Ley de Amnistía P6



2 JUEVES, 11 DE ENERO DE 2024 viva

ECONOMÍA Es el cuarto mes consecutivo de descenso del paro, que se reduce a 23.350 demandantes de empleo

Exterior de las dependencias del SAE de Diego Fernández Herrera. VIVA

Adelante pide
explicaciones
por el “fiasco”
del Museo

JEREZ | Adelante Andalucía ha
reclamado explicaciones  al
consejero de Turismo, Arturo
Bernal, por el “fiasco” del Mu-
seo del Flamenco en Jerez. En
una pregunta parlamentaria
dirigida a su consejería, des-
de Adelante piden una res-
puesta al abandono de las
obras de la empresa adjudica-
taria, además de saber qué
coste añadido supondrá este
parón en la construcción de
esta infraestructura, así como
el plazo final de ejecución de
estos trabajos.

En este sentido, el portavoz
de Adelante en Jerez, Carlos
Fernández, ha manifestado la
“decepción que supone que
nuestra ciudad vuelva a reci-
bir la noticia de que su Museo
del Flamenco se vuelve a re-
trasar”.

De igual forma, ha mostra-
do su desconcierto sobre la
falta de controles de los traba-
jos y su financiación. “No se
entiende que, siendo obras fi-
nanciadas por fondos euro-
peos, no se haya fiscalizado a
la empresa constructora que
ha anunciado su marcha, lo
que deja en muy mal lugar
tanto a la Junta como al Ayun-
tamiento de Jerez en lo que se
refiere a su obligación de ve-
lar por el dinero público”.

Adelante también critica
que después de un año de
mandato del PP, la “promesa
de que la Junta sería funda-
mental para Jerez” carece de
materialización.

POLÍTICA

Francisco C. Aleu
JEREZ | El mes de mayo se cerró
en Jerez con 23.350 deman-
dantes de empleo, 411 menos
que en abril. Se trata del cuar-
to mes consecutivo de des-
censo del paro, lo que permite
que la ciudad tenga ahora el
menor número de parados
desde septiembre de 2008
(22.135).

En términos interanuales,
las oficinas del Servicio An-
daluz de Empleo (SAE) conta-
bilizan ahora 1.433 deman-
dantes de empleo menos que
hace justamente un año. Ade-
más, el saldo de los cinco pri-
meros meses del ejercicio es
igualmente favorable. Entre
los meses de enero y mayo de
2023 el paro se redujo en 780
personas, mientras que ahora
lo ha hecho en 951.

Este pasado mes de mayo,
la demanda de empleo des-
cendió en ambos sexos, en to-
dos los sectores de la activi-
dad económica y en todos los
tramos de edad.

La mayor caída en términos
absolutos se registró no obs-
tante en los servicios (-188),
seguido del colectivo de tra-

bajadores sin empleo anterior
(-119). Además, el paro tam-
bién descendió en la cons-
trucción (-62), la agricultura
(-24) y la industria (-18).

El sector servicios es el que
mayor demanda de empleo
concentra, con 16.290 para-
dos, el 69,76 por ciento del to-
tal. Al colectivo de trabajado-
res sin empleo anterior están
adscritas 3.226 personas, el
13,81 por ciento. 

Los sectores con menos pa-
ro son la construcción, con

1.947 parados (8,33%); la in-
dustria, con 1.129 (4,83%); y
la agricultura, con 758
(3,24%).

Las mujeres concentran el
65,31 por ciento de la deman-
da de empleo, con 15.250 pa-

radas; mientras que los hom-
bres suponen el 34,68 por
ciento restante (8.100). Por
tramos de edad, el grueso de
la demanda se concentra en-
tre los mayores de 45 años,
con 13.849 desempleados

(59,31%). El colectivo com-
prendido entre los 25 y los 44
años aporta otros 7.873 de-
mandantes de empleo
(33,71%), correspondiendo
los 1.628 restantes (6,97%) a
los menores de 25 años.

■ ■ La progresiva reducción
del número de demandantes
de empleo permiten a la
ciudad alejarse cada vez más
del dato más negativo de la
serie histórica, el de febrero de
2013, hace apenas once años.
Entonces, Jerez contabilizaba
37.200 parados, 13.850 más
que ahora.

Muy lejos ya del
dato de 2013

Primo de Rivera
vuelve a caer en el
inicio de Selectividad
P5

Los trabajadores de
Fundador se plantan
ante la empresa
P4

Jerez despidió el mes de mayo
con 411 desempleados menos
POSITIVO___Es el menor
número de parados desde
septiembre de 2008 (22.135) 

EVOLUCIÓN___Actualmente
hay 1.433 parados menos que
hace justamente un año

SECTORES___La mayor caída
en términos absolutos se
registró en los servicios (-188)

Jerez

El apunte
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AGRICULTURA A pesar de las lluvias del pasado mes de marzo, la situación sigue siendo grave para los regantes jerezanos

Juanma Pérez-Rendón
JEREZ | Se acerca el verano y
con él, las altas temperaturas.
Ya empiezan a darse avisos
amarillos en ciertas zonas de
nuestro país por el calor y los
agricultores ya tienen un ojo
puesto en este escenario. Los
profesionales del campo es-
peran un verano “suave” y lo
que más temen es a los picos
altos de temperatura, a esas
olas de calor que en otras oca-
siones han hecho tanto daño
a las plantaciones y que po-
drían “tirar al traste” todo el
trabajo del año y lo que se ha
podido salvar después de las
lluvias de esta primavera.

Cuenta José Pravia, presi-
dente de Asaja en Cádiz, que
“las temperaturas altas no
son muy buenas. Esperemos
que se suavice un poco por-
que todavía es muy temprano.
La trilla de trigo está siendo
súper precoz, estamos ya tri-
llando. Esperemos que el ve-
rano sea un poco benévolo
con nosotros y no haya tantos
picos de calor”. Un pensa-
miento que corrobora Miguel
Pérez, secretario general de
COAG en la provincia y es que
el período estival se mira “con
la misma incógnita de siem-
pre. Lo que no queremos que
haya son episodios de picos
de altas temperaturas como
hemos tenido en los últimos
años porque los cultivos se

Cultivos como el girasol afrontan un verano pendientes del clima y de los precios. CEDIDA

Jerez  |

pueden ir al traste. Esperemos
que sea un verano suave. Nos
conformamos con que sea un
verano normal. Que vengan
altas temperaturas como es

normal en esta zona, pero que
no vengan esas olas de calor
con noches tropicales que
trastornan de una manera ex-
traordinaria”.

Estas olas de calor “son bru-
tales”, apunta Pravia. “Hace
dos años recuerdo que vino
una gran ola de calor y lo que
más daño hizo al campo no
fue la sequía, fue ese tipo de
olas de calor. Ya que los pre-
cios no son muy pujantes, que
ha pegado todo un bajón bru-
tal, esperemos que al menos

el verano sea un poco más
comprensivo y no nos haga
daño en cuanto a la merma de
las producciones”. Y es que
esas anomalías pueden estro-
pear todo el trabajo. Añade
Pérez que “el año pasado pasó
que en plena floración del oli-
var vino una gran ola de calor
en mayo y la verdad es que
mermó de una forma brutal
todo el olivar de la provincia.
Todo lo que sean anomalías
climáticas influye directa-
mente en los seres vivos y las

plantas lo son. Solo espera-
mos tener episodios norma-
les, que cada vez son más difí-
ciles de tener. Hay concentra-
ciones de lluvia, que este año
no ha habido, seguidos de pe-
ríodos de sequía y luego otra
vez lluvias torrenciales que
hacen daño, el campo no
aproveche y los embalses
tampoco se llenan”.

Después de las lluvias de la
pasada Semana Santa, ambos
sostienen que la situación “si-
gue siendo grave”. Cuenta

Pravia que “estamos muy mal,
con muchísimo calor. Hemos
pasado de un 25% de dotación
a un 50, pero sigue siendo un
desastre. Que hayamos mejo-
rado no implica que estemos
en una buena situación. Esta-
mos muy mal”.

“Es verdad que hemos teni-
do más agua”, apostilla Mi-
guel Pérez. “Hemos tenido un
año normal. Hidrológicamen-
te en la zona de la campiña,
por encima de los 500 litros
por metro cuadrado. Eso se
enmarca dentro de un año
normalito. Para el secano es
verdad que hemos tenido un
año en el que ha llovido a de-
manda, ha llovido muy bien y
la tierra se lo ha tragado todo.
Pero tenemos un déficit de
agua muy importante. Tene-
mos unos porcentajes históri-
camente bajos y además
arrastrando los cinco años de
sequía. Lo que queremos es
que cuando vengan las lluvias
tengamos años extraordina-
rios para paliar de alguna for-
ma la merma que tenemos en
la serie histórica”.

“Para el tema de riego antes
teníamos unas restricciones
del 75%, es decir, que del total
solo se podía regar un 25%, y
ahora se ha aumentado a un
50%. Sigue siendo un desas-
tre. Es como si alquilas un pi-
so y solo puedes utilizar la mi-
tad de las habitaciones. Sigue
siendo un auténtico desastre.
Pero de un desastre enorme a
un desastre un poco menos
enorme siempre te da un poco
de ánimo. Pero sigue siendo
un año muy malo para el riego
porque no hay agua. Se ha ali-
viado un poco, pero sigue
siendo un auténtico drama”,
dice el presidente de Asaja.

Igualmente, la situación ha
provocado que haya agricul-
tores que se hayan ido a otras
zonas como Badajoz o Huelva.

Comenta esta noticia en
vivajerez.es

El campo, ante un complicado
verano por el calor y los precios
ATENTOS AL CALOR___El campo empieza a poner el ojo en las altas temperaturas del verano
PREVISIÓN___Esperan un tiempo estival estable sin muchas olas de calor, como el año pasado

■ ■ Además del calor, los
agricultores encaran este
verano con la “inestabilidad en
los precios”, como comenta
José Pravia. “Los cereales y el
girasol están muy bajos. No
llega a 300 euros y hace un
año estaba a 500. Ha pegado
un bajón brutal. Nadie sabe
muy bien cómo va a
evolucionar el tema de los
precios, pero no hay buenas
perspectivas”. A eso se le
añade que esta insestabilidad
llega “en parte por lo que
recriminábamos en febrero, la
competencia desleal de
importaciones de
producciones a las que no se
les exige los mismos
estándares de calidad que a
nosotros y tienen unos costes
de producción más bajos. Los
dejan importar aquí y se
comercializa como si nada y a
la competitividad española nos
hace mucho daño”.

Competencia
desleal y precios

El apunte
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LABORAL La plantilla mantiene las movilizaciones tras la cita con la dirección de la bodega

Rocío Alfaro
JEREZ | “Fundador va a celebrar
los 150 años de su brandy con
despidos a los trabajado-
res”. Esta es la denuncia que el
comité de empresa de la bode-
ga va a estampar en la pancar-
ta que va a presidir la entrada
principal de estas dependen-
cias desde este miércoles. Esta
acción será la primera de la es-
trategia de presión diseñada
por los representantes de los
trabajadores con el objetivo de
conseguir la readmisión de los
dos empleados que se encon-
traron con la carta de despido
el pasado viernes. 

El comité de empresa man-
tiene las movilizaciones apro-
badas el lunes en asamblea
por el cien por cien de la plan-
tilla y 24 horas después de su
anuncio fue emplazado por la
dirección en un encuentro que
el secretario provincial de FI-
CA-UGT califica de “pantomi-
ma”. “Han convocado al comi-
té para desviar la atención y
poner nerviosa a la gente,
amedrentándola con el tema
de la asamblea, pero sin traer
propuesta alguna ni contem-
plar la readmisión de los tra-
bajadores. Se han reído de
nosotros”, critica Montoro. 

Ante esta “falta” de pro-
puestas, el comité de empresa
(UGT, CCOO y FETICO) seguirá
adelante con las protestas que
comenzarán con paros de cua-

Los trabajadores en la asamblea del pasado lunes.  VIVA

Reunión con Fundador: 
“Ha sido una pantomima”
HOJA DE RUTA___Irán subiendo de tono las protestas si la empresa no
readmite a los dos compañeros que fueron despedidos el pasado viernes

tro horas en días alternos que
irán recrudeciéndose si la em-
presa no cambia de postura.
“Subirían a jornadas comple-
tas y hasta a una huelga inde-
finida y encierro en la bode-
ga”, precisa. 

“Es un asunto que ahora
mismo tiene dos caras pero
que puede ser cualquiera”,
apunta para referirse a los dos
trabajadores fijos indefinidos
de 14 y 20 años de antigüedad
a los que el pasado viernes se
les comunicó su despido ale-

gando razones de producción
y organización. “Estamos ha-
blando de personas que tie-
nen 51 y 55 años y hoy en día la
situación del desempleo en la
provincia con un 25% de para-
dos es la que es, por lo que la
solución es la readmisión y la
vuelta a la normalidad y a raíz
de ahí: negociación del conve-
nio”, agregan, dejando claro
que no contemplan otro esce-
nario que sea la readmisión. A
partir de ahí, tienden la mano
a Fundador para solucionar

juntos los problemas que pue-
da haber en la empresa. “Los
sindicatos estamos dispuestos
a ayudar y sentarnos a hablar
para que esto no ocurra”, in-
sisten. Desde UGT defienden
que hay “otras herramientas”
para “negociar” este tipo de
medidas con el comité de em-
presa  y temen que esta deci-
sión tenga otro trasfondo:
“Los acuerdos internos que
llevan desde 2023 negociándo-
se”. No piensan quedarse de
brazos cruzados. 

El centro
Ifapa Rancho
de la Merced
potencia el
enoturismo

JEREZ | El Ayuntamiento y el
Ifapa trabajan en la potencia-
ción enoturística del centro
Ifapa Rancho de la Merced a
través de la puesta en valor
unas instalaciones que podrí-
an enmarcarse en la Ruta del
Vino y Brandy de Jerez como
referente en la oferta turística
que ofrece Jerez vinculada a
su mar de viñas. 

El objetivo es trazar una ho-
ja de ruta para analizar las
mejoras a emprender, su pre-
supuesto y viabilidad y, en
función de ello, establecer un
calendario para su puesta a
disposición con una finalidad
cultural, patrimonial, turísti-
ca y divulgativa. 

Para ello, se ha realizado
una visita institucional en la
que se han analizado las po-
tenciales virtudes y el sentido
de la oportunidad que tiene la
recuperación de unas anti-
guas instalaciones situadas
en el centro Rancho de la Mer-
ced desde una perspectiva
enoturística, valorándose in-
cluso que pudiera ser un cen-
tro de interpretación de las
Rutas del Vino y Brandy de Je-
rez. 

En la cita estuvo la presi-
denta del Ifapa, Marta Bos-
quet, que ha subrayado “el
compromiso del instituto con
la puesta en valor de nuestro
campo e industrias agroali-
mentarias, no solo a través de
la mejora de su competitivi-
dad y sostenibilidad, sino im-
pulsando algo tan importante
como la cultura del vino, em-
blema de Jerez”.

ENOTURISMO

San Joaquín,
sede de un
encuentro
dedicado a
las mascotas

JEREZ | La I edición de la Sal-
chidada se celebrará este pró-
ximo domingo 9 de junio a
partir de las 19:30 horas en el
Parque de San Joaquín a ini-
ciativa de distintas protecto-
ras de animales.

El delegado de Protección
Animal, Jaime Espinar, ha
agradecido a los organizado-
res “su esfuerzo y compromi-
so con las mascotas y la pues-
ta en marcha de un evento
singular, divertido y solidario
y especialmente a Álvaro R.
Pérez, su impulsor, así como a
la Asociación de protectoras
de Cádiz, a su presidenta, Ro-
cío Zapata, y a Silvia de La
Selva, como empresa colabo-
radora, al igual que al resto de
las que con su participación
hacen posible este encuen-
tro”.

La Salchidada es un evento
petfriendly destinado a toda
la familia, organizado por Ál-
varo R. Pérez, y surgido a par-
tir de su experiencia personal
con ‘Nana’ y ‘Fito’, sus masco-
tas. Consiste en un encuentro
de perros de todas las razas
junto a sus familias, y en el
que habrá también un Merca-
dillo Solidario y contará con
la presencia especial de
‘Bluey’, una mascota de dibu-
jos animados referente para
el público infantil. Espinar ha
añadido que “este evento in-
vita a la protección animal, a
valorar la responsabilidad en
el cuidado que merecen nues-
tras mascotas, en su entorno
doméstico y en su entorno so-
cial y comunitario.

SOCIEDAD
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UNIVERSIDAD La primera jornada de la PEvAU más temprana de la historia ha transcurrido con “total normalidad” en el Campus de Jerez

Primo de
Rivera vuelve
a ‘salvar’ a los
alumnos

Rocío Alfaro
JEREZ | “Cuando ha sonado la
alarma mi cuerpo ha empeza-
do a temblar nada más abrir
los ojos. Estaba atacada, ape-
nas he podido dormir”.  María,
de 2º de Bachillerato de La Sa-
lle Buen Pastor, es una de las
2.250 estudiantes que este
martes se han examinado en
el Campus de Jerez de las Prue-

bas de Acceso y de Admisión a
la Universidad (PEvAU), la an-
tigua Selectividad. 

A las 8.30 horas, el examen
de Lengua, en el que los estu-
diantes han tenido que elegir
entre un poema de Luis Cernu-
da y un texto periodístico de
César Javier Palacios, era el en-
cargado de romper el hielo.
Sin embargo, la gran mayoría

han respirado tranquilos
cuando ha llegado la hora de
hacer el de Historia de España.

“El profesor nos dijo que iba
a entrar Cernuda en Lengua y
justo ha entrado. Y en Historia
ha caído el Sexenio, lo llevába-
mos a muerte. Hemos tenido
muy buena suerte”, contaban
ella y su compañera Laura a la
salida del segundo examen de
Historia. Podían elegir entre la

Guerra de la Independencia  y
los comienzos de la Constitu-
ción de 1812, El Sexenio Revo-
lucionario, la Dictadura de
Primo de Rivera –un clásico
que siempre esperan, que
ha caído por sexto año conse-
cutivo y que ha inundado de
memes las redes sociales- y el
proceso de la transición a la
democracia y la Constitución
de 1978, respectivamente.

Otros tantos, aunque en me-
nor medida, han optado por
Filosofía en vez de Historia de
España, con Platón Descartes,
Kant. “En nuestro curso de las
dos clases solo un alumno ha
elegido Filosofía”, comenta-
ban las dos estudiantes, que
quieren estudiar Magisterio
Infantil y Marketing, ambas
con un 10 de nota de corte. 

Casi todos se han quitado

peso de encima al hacer el de
Historia, “el más gordo”, como
decía Cristóbal, del Perpetuo
Socorro. Y es que el retorno de
Primo de Rivera siempre les da
una alegría. “Menos mal que
ha caído. Estamos muy con-
tentos. Nos lo esperábamos.
Se han portado bien. Ahora
que nos hemos quitado las dos
asignaturas de más temáticas,
sobre todo Historia, estamos
más liberadas”, señalan Espe-
ranza y Evelyn, del mismo
centro de Montealto. 

Con el tercer examen de
Idiomas, han dado por com-
pletado el primer día, que ha
transcurrido con “total nor-
malidad” y “sin incidencias
reseñables”, tal y como ha re-
saltado la directora de Secre-
tariado de Acceso de la UCA,
María Auxiliadora López, que
ha destacado el aumento en el
número de alumnos que se
han presentado, un total de
7.637 estudiantes en los distin-
tos campus de la UCA en la
provincia. 

Como novedad, hay que
destacar que la de esta año es
la PEvAU más temprana de la
historia, al haberse celebrado
una semana antes de la fecha
habitual.

Alumnos concentrados durante el examen de Historia. VIVA

SELECTIVIDAD___Su dictadura cae
por sexto año consecutivo en el
examen de Historia de España
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Andalucía
lidera la caída
del paro con
15.585 parados
menos

SEVILLA. EUROPA PRESS | Andalucía
ha registrado en el mes de ma-
yo una caída del paro del 2,3%,
siendo la comunidad autóno-
ma que más ha bajado las lis-
tas de parados, con 15.585 per-
sonas menos hasta contabili-
zar 662.994 desempleados,
por lo que sigue alejándose de
la barrera de los 700.000 para-
dos. En lo que respecta al últi-
mo año, el desempleo acumu-
la un descenso de 44.325 para-
dos en Andalucía, lo que su-
pone un 6,27% menos. Con es-
tas cifras, Andalucía es la co-
munidad con mayor descenso
del paro en términos absolu-
tos durante mayo, seguida de
Cataluña (-6.248) y la Comuni-
dad de Madrid (-5.586 para-
dos).

A nivel nacional, el número
de parados registrados en las
oficinas de los servicios públi-
cos de empleo bajó en 58.650
personas en mayo en relación
al mes anterior, lo que supone
un descenso del 2,2% en tér-
minos porcentuales. Tras el re-
troceso de mayo, el número to-
tal de desempleados se situó
en 2.607.850 parados, su cifra
más baja en un mes de mayo
desde 2008, ha subrayado el
Ministerio. Los sindicatos
aplauden el descenso del pa-
ro, si bien han lamentado que
ha sido “a costa de una mayor
temporalidad, ya que dismi-
nuye el peso relativo de la con-
tratación indefinida”.

DONACIONES

Actualidad SEQUÍA

Las reservas de agua
bajan al 42 % en las
cuencas andaluzas

Los embalses de Andalucía están al 42 por ciento de su
capacidad tras un nuevo descenso urante la última se-
mana, en esta ocasión de 81 hm3 (-0,68 %), lo que sitúa
el total de reservas en 5.026 hm3, que son 1.794 hm3 más
del agua almacenada el año pasado en las mismas fe-
chas.

LEY DE AMNISTÍA La Junta explica que toma “su iniciativa” más allá de lo que decidan hacer otras comunidades

El consejero de la Presidencia, Antonio Sanz, durante la rueda de prensa. EFE/J OSÉ MANUEL VIDAL

SEVILLA. EFE | El Gobierno anda-
luz autorizó ayer al gabinete ju-
rídico a interponer un recurso
de inconstitucionalidad contra
la ley de amnistía, para lo que
tendrá un plazo de tres meses
desde su publicación en el BOE,
ya que considera que es “vene-
no” contra la igualdad, la sepa-
ración de poderes y la seguri-
dad jurídica. El Ejecutivo auto-
nómico inicia así la tramitación
para presentar el recurso ante el
Tribunal Constitucional, que
debe ahora ser elaborado por
los servicios jurídicos, según in-
formóa en rueda de prensa el
consejero de la Presidencia, An-
tonio Sanz.

La decisión, que no puede
incluir una petición de suspen-
sión cautelar por falta de com-
petencias para ello, está argu-
mentada en cinco principios
que “vulneran” la Constitu-
ción, según la Junta: la separa-
ción de poderes, el derecho de
los españoles a la igualdad ante
la ley, la seguridad jurídica, el
derecho de las víctimas ante los
delitos, y la arbitrariedad de la
ley. 

La Junta ha explicado que to-
ma “su iniciativa” en defensa
de los intereses de Andalucía y
de la Constitución, más allá de
lo que decidan hacer otras co-
munidades, con las que no se
ha acordado nada.

El Consejo de Gobierno con-

sidera que la ley vulnera el
principio de separación de po-
deres al existir una clara intro-
misión del Legislativo, que no
se limita a desconocer las atri-
buciones de jueces y magistra-
dos para hacer ejecutar lo juz-
gado, sino que alcanza a pro-
cedimientos judiciales vivos o
incluso pendientes de incoa-
ción.

Por otro lado, entiende que
vulnera el derecho de los espa-
ñoles a la igualdad ante la ley
al establecer arbitrariamente
que, por unos mismos hechos

ilícitos y en un mismo ámbito
temporal, unos españoles de-
berán responder mientras
otros quedan exonerados de
cualquier responsabilidad pe-
nal, administrativa y contable.

También vulnera, a juicio
del Gobierno andaluz, el prin-
cipio constitucional de seguri-
dad jurídica, al definir un su-
puesto de hecho que quiebra la
confianza de los ciudadanos
en el ordenamiento jurídico y
en su previsibilidad, al abrir un
espacio de impunidad en el
que sólo para determinados

ciudadanos las leyes no se
aplican. Además, considera
que vulnera el derecho a la tu-
tela judicial efectiva de quie-
nes hayan sido víctimas de los
delitos a los que se aplica la
amnistía.

Entre los perjudicados se
encuentran los poderes públi-
cos cuando el delito amnistia-
do es el de malversación de
caudales públicos o quienes
hayan sufrido daños en sus
personas o en sus patrimonios,
como los agentes de los cuer-
pos y fuerzas de seguridad, se-

gún la Junta.
Resalta además que la am-

nistía supone la extinción de
las responsabilidades civiles y
contables de manera que los
menoscabos de fondos públi-
cos quedarán impunes.

Agrega que vulnera la inter-
dicción de la arbitrariedad de
los poderes públicos al resultar
“arbitraria e injusta” en la me-
dida en que los actos previos,
simultáneos y posteriores a su
aprobación tienen como única
finalidad la de servir a los inte-
reses políticos de los grupos
que la han apoyado.

El Gobierno andaluz denun-
cia la existencia de un acuerdo
para “humillar al Estado y do-
blegar la Constitución, menos-
preciando también a las Fuer-
zas y Cuerpos de Seguridad del
Estado y a los jueces que juzga-
ron y condenaron a quienes
actuaron contra la Carta Mag-
na”. El presidente de la Junta,
ha resaltado que Andalucía da
“el paso” para defender la
igualdad entre españoles. “Se-
renidad y democracia”, añadió
en un comentario en la red so-
cial X. El consejero Antonio
Sanz garantizó que desde An-
dalucía serán “contundentes”
en la respuesta a una ley que
supone “una cesión a los inde-
pendentistas” del presidente,
Pedro Sánchez, “para mante-
nerse en el poder”.

Andalucía autoriza presentar su recurso
de inconstitucionalidad contra la amnistía
ARGUMENTOS__ El Gobierno andaluz considera que la nueva ley constituye un “veneno”
contra la igualdad de los españoles, la separación de poderes y la seguridad jurídica

Asesinan a tiros al 
hermano de Begoña Villacís 
MADRID. EFE | Borja Villacís, her-
mano de la exvicealcaldesa de
Madrid y exdirigente de Ciu-
dadanos, Begoña Villacís, fue
asesinado a tiros ayer en el
distrito madrileño de Fuenca-
rral-El Pardo en un supuesto
ajuste de cuentas, por el que
de momento una mujer ha si-
do detenida. En el momento
del tiroteo, que tuvo lugar so-
bre las 12:30 en la M-612, el
hermano de la expolítica, co-

nocido Ultra Sur y con varios
antecedentes policiales, iba
acompañado en un vehículo
de otro hombre que ha resul-
tado herido de gravedad.

Una mujer ha sido arresta-
da por la Policía Nacional por
su supuesta implicación en el
suceso, mientras la Policía
Nacional trata de dar con el
paradero de los otros dos sos-
pechosos que iban a bordo de
otro coche.

TRIBUNALES En la causa abierta por presuntos delitos de corrupción y tráfico de influencias SUCESO Por un posible ajuste de cuentas

El juez llama a declarar a Begoña Gómez 
en calidad de investigada el 5 de julio
MADRID. EFE | El juez del Juzgado
de Instrucción número 41 de
Madrid ha citado a declarar en
calidad de investigada a Bego-
ña Gómez, esposa del presi-
dente del Gobierno, Pedro
Sánchez, el viernes 5 de julio
en la causa abierta por pre-
suntos delitos de corrupción
en el sector privado y tráfico
de influencias. El juez Juan
Carlos Peinado ha citado a Gó-

mez a las 10:00 horas en el
marco de las diligencias pre-
vias 1146/2024, centradas en
una serie de contratos públi-
cos adjudicados a empresas
de Juan Carlos Barrabés, pro-
fesor del máster de la cátedra
de la Universidad Compluten-
se que ella codirigía.

Además, el magistrado ha
acordado abrir una pieza se-
parada secreta para determi-

nar si entre los contratos in-
vestigados hay alguno que hu-
biese sido suscrito con fondos
europeos y la causa fuese por
tanto competencia de la Fisca-
lía Europea.   

Por su parte, el líder del PP,
Alberto Núñez Feijóo, ha exi-
gido al presidente del Gobier-
no, Pedro Sánchez, que “asu-
ma su responsabilidad” tras la
citación de su esposa. “Llegó

hace seis años a la Moncloa di-
ciendo abanderar la regenera-
ción y ha acabado con su es-
posa investigada en un juzga-
do”. 

Sánchez, en una nueva car-
ta a la ciudadanía, asegura
que tanto él como su esposa
están tranquilos y subraya
que su decisión de seguir al
frente del Ejecutivo se mantie-
ne “más firme que nunca”.
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“Estaremos contentos
con 5.000 o 6.000 socios”

Jorge Garrido, en el plató de 7TV Jerez. VIVA JEREZ

Juanma Pérez-Rendón
JEREZ | El Xerez CD, después de
varias semanas de celebra-
ción, ya piensa en la próxima
temporada 24/25 en Segunda
Federación. El vicepresidente
de la entidad, Jorge Garrido,
acudía este lunes al programa
Minuto 91 de 7TV Jerez para
analizar la actualidad del club
que pasa por la precampaña
de abonados lanzada esta se-
mana. Decía el directivo que
“había muchas ganas. Cuan-
do conseguimos el ascenso la
gente quería sacar ya el abo-
no, pero queríamos preparar
bien el tema de la numeración
de asientos”.. 

La causa de esta numera-
ción es para “dar más tranqui-
lidad a la gente cuando vaya a
los partidos” y el hecho de
adelantarlo permite que “la
gente disfrute del verano ya
con su asiento”. Estará dispo-
nible todo el mes de junio por
franjas de antigüedad y “cada
socio que esté dentro de la
franja de antigüedad podrá
renovar su asiento y el de dos
más siempre que sean renova-
ción. Ahora mismo no se van a
hacer socios nuevos, hay que

premiar al que ha apoyado
siempre al club y el último
año. Cuando llegue julio se
podrá hacer socio todo el que
quiera”.

Se adelantarán 50 euros pa-
ra “intentar economizar un
poco y que no venga todo el
importe del carnet junto”. Y es
que este año “la categoría es

más costosa, los viajes son
más lejos y los jugadores son
más caros. Al club hay que pa-
garlo y los precios han subido
un 50%”.

Como gran novedad se ha-
bilitará la grada de Fondo Sur
porque “vamos a apostar por
que vuelvan muchos xerecis-
tas. Abriremos la Tribuna, que

creemos que estará casi com-
pleta, la Preferencia servirá
para más aficionados y para
ubicar a la cantera. Y en Fon-
do Sur hemos hecho un precio
un poco más especial. Quere-
mos que sea más asequible y
vamos a apostar por ello”, de-
cía Garrido.

El objetivo primordial de la
campaña es “mejorar los nú-
meros. Estaremos contentos
en los 5.000 o 6.000 socios.
Para economizar el club hay
que estar en esos números”.

En el plano deportivo, el vi-
cepresidente contaba que “se
va a hacer una buena planti-
lla. Marcarnos el objetivo sería
equivocarnos, pero seguro
que el equipo va a ser compe-
titivo”. Se tiene una confianza
plena en Rondán, Gallo y Che-
ca “y estamos seguro de que
va a haber un equipazo”. De
hecho, habrá novedades
“pronto. Ya hay algunos pape-
les a falta de firmar. A ver si así
entusiasmamos a la gente pa-
ra que se vea por lo que esta-
mos apostando”.

Y cree que el Xerez tiene que
seguir la línea de Ceuta o Mar-
bella. 

XEREZ CD  El club inició este martes su precampaña de abonos para reservar asientos

JORGE GARRIDO___ El vicepresidente del Xerez CD ya piensa en la próxima
temporada en la que espera que se haga “un equipo competitivo”

Deportes 05.06.24
XEREZ DFC En la previa del Ceuta B

Juanma Pérez-Rendón
JEREZ | El Xerez DFC encara es-
te próximo sábado el partido
“más importante de la tempo-
rada”. Los de David Sánchez
se enfrentan al Ceuta B a par-
tir de las 19.00 horas en el Es-
tadio Municipal de Chapín y
se juega el pase a la siguiente
ronda del playoff de ascenso
a Segunda Federación. Tras el
encuentro de la ida, que ter-
minó con 0-0, los azulinos
buscarán ganar en casa, a pe-
sar de que el empate les val-
dría por la mejor clasificación
en la liga regular.

El club quiere que se viva
un gran ambiente en las gra-
das de Chapín y es por ello
que ha preparado una serie
de eventos durante toda la
jornada del sábado para que

la afición viva desde tempra-
no el ambiente. Será en la
Pradera de Chapín, a partir de
las 12.00 horas, cuando se
abra una fan zone que estará
disponible hasta los prolegó-
menos del partido. 

Habrá un servicio de res-
tauración y varias actuacio-
nes musicales que arranca-
rán con DJ Croket para dar pa-
so al grupo La Cabra Tira al
Monte, DJ Juan Bellido y Mu-
sic Fans Zone. Del mismo mo-
do, habrá actividades pensa-
das para los más pequeños
con pintacaras y la presencia
de la mascota del club Jako
Sherry.

En lo deportivo, el equipo
descansó este martes y regre-
sa hoy a los entrenamientos
para preparar el partido.

El Xerez DFC
prepara una ‘fan
zone’ el sábado

Aficionados del Xerez DFC en Ceuta el pasado sábado. XEREZDFC.COM
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Para Sebastiana,
el teatro fue una
vía de escape,
“cuando más
difícil lo tenía, y
hoy tengo un
pedazo de grupo
de teatro que
hemos
consolidado en
el barrio de
Santiago”

B.García
JEREZ | Ayer se presentó en el Ayunta-
miento la proyección del documen-
tal Sebastiana, dirigido por Miguel
Forneiro, que tendrá lugar hoy en la
Sala Compañía. El acto contó con la
presencia de Sebastiana López, pro-
tagonista del documental; José Ma-
nuel Vera, director de Fundación
Reale Jerez; y María Espejo, organi-
zadora del acto y moderadora del
coloquio que se producirá en una
tarde tan especial

La delegada de Inclusión Social,
Yessika Quintero, destacaba en su
intervención que “este miércoles va
a ser una oportunidad maravillosa
de ver este documental, gracias al
apoyo de la Fundación Reale, y de la
Asociación de Artes Escénicas y Au-
diovisuales de Jerez, y de demostrar
que sí es posible salir de las situacio-
nes de exclusión social a través de la
historia de una jerezana del barrio
de Santiago que es un gran ejemplo
de que con el esfuerzo y con el apoyo
se puede triunfar y se puede hacer el
bien”.

Sebastiana López señalaba  que
“para mí es muy importante, porque
para mí el teatro fue una vía de esca-
pe, cuando más difícil lo tenía, y hoy
tengo un pedazo de grupo de teatro
que hemos consolidado en el barrio
de Santiago, que se llama Timba
Timbero, y orgullosa de todos ellos,
porque llevamos ya tres años, tres
representaciones, y estoy feliz”.

Esta vecina del barrio de Santiago
es una superviviente y gracias al tra-
bajo que ha desarrollado Miguel
Forneiro, y al apoyo de la Fundación
Reale, podemos disfrutar de un do-
cumento audiovisual que se hace
eco de una historia de superación y
de crecimiento personal, en la que

la cultura y el teatro se convierten
en las mejores herramientas de
desarrollo social y empoderamien-
to.

Forneiro, ha explicado cómo co-
noció la experiencia de vida de Se-
bastiana hace diez años, a través
de una entrevista sobre la compa-
ñía de teatro Yeses, a la que ella
pertenecía, recordando que “al ca-
bo de los tres años decidió hacer
un documental sobre la compañía
y volví a entrevistar a Sebastiana, y
desde ahí surgió un material muy
interesante y la oportunidad de
hacer este documental, que ha si-
do un lujo, descubrir a Sebastiana,
Jerez y al barrio de Santiago”.

Por su parte, José Manuel Vera

El documental de Sebastiana

Sebastiana López estuvo ayer en la presentación de la proyección del documental.  VIVA

SOCIEDAD La Sala Compañía acoge hoy la proyección del filme dirigido por Miguel Forneiro

TESTIMONIO___Sebastiana López relata en este aplaudido trabajo su experiencia
de superación vital y empoderamiento desde el barrio de Santiago 

ha disculpado la ausencia de Pilar
Suárez, directora de la Fundación
Reale, trasladando el objetivo de la
empresa de promover la cultura, y
en este caso la labor de la compañía
Timba Timbero, poniendo en valor
experiencias vitales únicas y reivin-
dicando que “todas las mujeres im-
portan y trabajaremos para seguir
que los derechos humanos sean
respetados”.

La proyección del documental
será este miércoles 5 en la Sala
Compañía. La apertura de puertas y
atención a medios interesados será
a las 19.30 horas, para pasar poste-
riormente a la proyección.  ■

Comenta esta noticia en vivajerez.es

La tribuna de Nertis

Muchos son los formalismos que rodean al noble oficio
de la abogacía, aunque estos estén, tal y como todo, en
decadencia, debido al rechazo que por el transcurrir de
los tiempos llevan consigo aparejados no tan solo los
valores que deben regir las relaciones entre los seres

humanos, sino todos aquellos galantes actos que define, o debían
definir, para bien a una persona. Y es que, aunque en estos tiempos
en los que se ha intentado apartar de la solemnidad a la toga o cada
vez es mas usual ver a compañeros acudir a los tribunales sin el de-
coro y la consideración que estos merecen, hay ciertas reglas que,
gracias a Dios, siguen imperando en lo mas alto de los cánones éti-
cos de la mayoría de los abogados, sus colegios y, por supuesto, los
tribunales. Hace escasos días, saltaba a la luz una noticia que lla-
maba al asombro, y no por su contenido, del todo aplaudible, sino
por el acto que había llevado a que el titularprodujese orgullo y
tranquilidad, al mismo tiempo que,decepción y vergüenza. Orgullo
y tranquilidad al saber que todavía se siguen defendiendo los valo-
res éticos que rigen los códigos deontológicos, pero decepción y
vergüenza al ver que existen personas (no pudiéndosele llamar
abogados ni compañeros), que en un actitud egoísta y violenta, son
capaces de violar las normas las sagradas de un oficio por tal de sa-
car redito. El Tribunal Superior de Justicia de Asturias en su Senten-
cia 189/2024, ha confirmado la sanción de dos meses de suspensión
de ejercicio de la abogacía a un letrado que vulneró, de manera gra-
vísima, su deber de confidencialidad, al utilizar las comunicacio-
nes cruzadas con el abogado de la parte contraria, como prueba pa-
ra salir airoso y victorioso de un pleito. Lo cual, está del todo prohi-
bido, salvo consentimiento expreso de los involucrados o que uno
de los abogados actuase con mandato representativo y lo hiciese
constar. Esta violación de la conducta profesional del ejercicio de la
abogacía, viene estipulada en el Estatuto General de la Abogacía y
en el Código Deontológico que debe regir las actuaciones de quie-
nes juraron la constitución en aras de cumplir cuantos reglamentos
fuesen necesarios para llevar a cabo el oficio de la abogacía con el
máximo respeto, reparo y dignidad. Sanción que bajo mi humilde
criterio, goza de demasiada caridad con quien no tuvo reparo algu-
no en pisotear la deontología de una de las profesiones -para quien
escribe oficio- más antiguas y necesarias del mundo, al conllevar la
utilización de las comunicaciones mantenidas entre los profesio-
nales, un fallo en sentencia favorable para quien tuvo la osadía de
vulnerar la ética profesional. Muchos son los valores que debe reu-
nir un buen letrado, porque no solo es bueno quien atesora mucha
técnica y conocimiento, sino que es mejor quien, conociendo sus li-
mitaciones y recursos, respeta, honra y dignifica el oficio con sus
acto y gestos hacia quienes, día a día y bajo las adversidades que se-
an, se revisten de la solemnidad que magnifica al Derecho. ■

El valor y la ética
del compañerismo

Juan Gómez





El Día Mundial
contra la

desertificación

os ecosistemas de todo el mundo están en peli-
gro. Desde bosques y tierras áridas hasta tierras
agrícolas y lagos, los espacios naturales de los
que depende la existencia de la humanidad es-
tán llegando a un punto de no retorno. 

Según la Convención de las Naciones Unidas
de Lucha contra la Desertificación, hasta el 40%
de las zonas terrestres del planeta están degra-

dadas, lo que afecta directamente a la mitad de la población
mundial. El número y la duración de los períodos de sequía han
aumentado un 29% desde el año 2000 y, si no se toman medidas
urgentes, las sequías podrían afectar a más de tres cuartas par-
tes de la población mundial en 2050.

Por esta razón, el Día Mundial del Medio Ambiente 2024 se
centra en restaurar las tierras, detener la desertificación y forta-
lecer la resiliencia a la sequía bajo el lema Nuestras tierras.
Nuestro futuro. Somos la #GeneraciónRestauración. No pode-
mos retroceder en el tiempo, pero sí podemos hacer crecer los
bosques, revitalizar las fuentes de agua y restaurar los suelos.
Somos la generación que puede hacer la paz con las tierras.

La restauración del suelo es un pilar fundamental del Dece-
nio de las Naciones Unidas sobre la Restauración de los Ecosis-
temas (2021-2030), que constituye un llamado a la protección y
la revitalización de los ecosistemas en todo el mundo, un aspec-
to fundamental para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Soste-
nible.

En 2024 se celebrará el 30º aniversario de la Convención de
las Naciones Unidas de Lucha contra la Desertificación. El deci-
mosexto período de sesiones de la Conferencia de las Partes
(COP 16) en la Convención de las Naciones Unidas de Lucha

El Día Mundial del Medio Ambiente 2024 se centra
en restaurar las tierras, detener la desertificación
y fortalecer la resiliencia a la sequía bajo el lema

‘Nuestras tierras. Nuestro futuro. Somos la
#GeneraciónRestauración’

L
2

Doble página elaborada  con información facilitada por el
Programa de Naciones Unidas para el Medio Ambiente
(PNUMA) con motivo del Día Mundial del Medio Ambiente 2024.



contra la Desertificación (CLD) se celebrará en la capital saudí,
Riad, del 2 al 13 de diciembre de 2024.

Tierra y cambio climático
¿Cómo afecta el deterioro de la tierra al cambio climático? El
deterioro de la tierra disminuye la capacidad del suelo para al-
macenar carbono. Además, cuando se talan o queman los bos-
ques, se libera el carbono que han almacenado. Un informe de
las Naciones Unidas de 2018 reveló que la deforestación, por sí
sola, representaba alrededor del 10 por ciento de todas las emi-
siones de gases de efecto invernadero provocadas por el ser hu-
mano.

Entre 2000 y 2009, las emisiones anuales de gases de efecto
invernadero procedentes de tierras degradadas representaron
hasta 4400 millones de toneladas de emisiones de dióxido de
carbono (CO2); si se comparan, se considera que las emisiones
mundiales de CO2 relacionadas con la energía alcanzarán su
nivel más alto en 2021, con 36.300 millones de toneladas.

A medida que el planeta se calienta, los fenómenos meteo-
rológicos extremos, como sequías más largas e intensas, llu-
vias más fuertes que provocan inundaciones y desprendimien-
tos, así como tormentas tropicales más frecuentes e intensas,
empeoran la degeneración de la tierra.

El Grupo Intergubernamental de Expertos sobre el Cambio
Climático (IPCC) advierte que las sequías provocarán la ero-
sión del suelo y la reducción del rendimiento de las cosechas,
mientras que las inundaciones y los desprendimientos de tie-
rra pueden destruir las tierras agrícolas y las infraestructuras.
Del mismo modo, las tormentas tropicales pueden arrancar ár-
boles y dañar los cultivos.

Las olas de calor han provocado en las últimas décadas im-
portantes pérdidas agrícolas, incluso en los principales grane-
ros del mundo, con importantes consecuencias para la seguri-
dad alimentaria mundial. Asimismo, el cambio climático pro-
voca un aumento del nivel del mar, lo que causa inundaciones
y erosión en las costas con graves repercusiones económicas,
sociales y medioambientales en países y comunidades de todo
el mundo, y los científicos advierten que estos impactos se
agravarán en el futuro.

Sin los esfuerzos para restaurar y proteger la tierra, para
2050 se emitirían casi 70 gigatoneladas más de carbono debido
al cambio en el uso de la superficie terrestre y la degradación
del suelo, lo que representa, aproximadamente, el 17 por cien-
to de las emisiones anuales actuales de gases de efecto inver-
nadero.

La buena noticia es que existen formas de corregir el deterio-
ro de la tierra. Una de ellas es la restauración, que incluye la
agroforestería, la gestión de pastos y la regeneración natural
asistida, así como la protección de zonas importantes para la
biodiversidad y el suministro de recursos naturales como el
agua.  Las prácticas de gestión sostenible de la tierra, como el
uso de sistemas de riego más eficientes y la rotación de culti-
vos, pueden proteger los ecosistemas y las comunidades que
dependen de ellos, así como ayudar a regular los patrones cli-
máticos locales, mejorar la calidad del agua y proteger la biodi-
versidad.

Los beneficios económicos de la restauración de la tierra, entre
los que se incluyen su impacto en la reducción de emisiones y
la prevención de la pérdida de biodiversidad, podrían ser sig-
nificativos y ascender hasta los 140 billones de dólares al año,
lo que supone un 50 por ciento más que el PIB mundial del año
2021.

Si utilizáramos solo 1,6 billones de dólares de los 700.000
millones de dólares que se destinan al año a ayudas para las in-
dustrias de combustibles fósiles y la agricultura durante los
próximos diez años, los países podrían restaurar unos 1000 mi-
llones de hectáreas de tierra degradada, lo que equivale a una

superficie del tamaño de Estados Unidos o China, incluidas
250 millones de hectáreas de tierras de cultivo.

Asimismo, la tierra tiene un gran potencial para proporcio-
nar energía renovable, a través de la bioenergía, que se produ-
ce a partir de diversos materiales orgánicos como la materia ve-
getal y animal. En la actualidad, la bioenergía es una de las ma-
yores fuentes de energía renovable del mundo y representa el
55 por ciento de las energías renovables y más del 6 por ciento
del suministro mundial de energía.

Además, es una importante fuente de empleo, sobre todo en
las zonas rurales. El sector de los biocombustibles proporciona

más de 2 millones de puestos de trabajo en todo el mundo y se
espera que crezca de forma considerable en los próximos años.
Sin embargo, la elevada dependencia de la biomasa, incluso
con el desarrollo de equipos mejorados, contribuye a la defo-
restación, la degradación de la calidad del suelo y la reducción
de la biodiversidad.

Para obtener más información sobre el impacto del deterio-
ro de la tierra y la importancia de su restauración, visite las pá-
ginas web del Programa de las Naciones Unidas para el Medio
Ambiente y de la Convención de las Naciones Unidas de Lucha
contra la Desertificación (CLD).

Beneficios socioeconómicos de la restauración de la tierra

La superficie terrestre proporciona servicios vitales, como oxí-
geno, alimentos y agua, que son esenciales para la vida. Ade-
más, la tierra alberga gran parte de la biodiversidad del plane-
ta.

La tierra “desempeña una función fundamental en el siste-
ma climático”, puesto que actúa como un sumidero de carbo-
no, ya que sus superficies, como los bosques, regulan la tempe-
ratura del planeta y ayudan a almacenar el carbono. Solo en la
última década, los ecosistemas terrestres absorbieron alrede-
dor del 30 por ciento de las emisiones de carbono producidas
por las actividades humanas como la quema de combustibles
fósiles.

No obstante, nuestra tierra está sometida a una presión cada
vez mayor debido a la deforestación, la urbanización, el des-
arrollo industrial, la expansión de la agricultura y las prácticas
agrícolas insostenibles, que están socavando su capacidad pa-
ra sustentar la producción de alimentos, mantener los recursos
de agua dulce y forestales, así como para regular el clima y la
calidad del aire.

En la actualidad, se ha deteriorado hasta el 40 por ciento de
la superficie terrestre del planeta, incluidos el 30 por ciento de
las tierras de cultivo y el 10 por ciento de los pastos.

En los últimos cincuenta años, la superficie de zonas áridas
en situación de sequía ha aumentado una media de más de un
1 por ciento al año, lo que ha afectado, sobre todo, a países de
África y Asia. Si continuamos abusando de nuestra tierra, para
el año 2050 se habría deteriorado una superficie tan grande co-
mo el tamaño de Sudamérica.

Cuando la tierra se deteriora, esta acción repercute en la se-
guridad alimentaria, la disponibilidad de agua y la salud de los
ecosistemas, lo que afecta, de forma directa, a la mitad de la
humanidad y provoca una pérdida de servicios ambientales
por valor de unos 40 billones de dólares cada año, lo que repre-
senta casi la mitad del PIB mundial de 93 billones de dólares de
2021.

Asimismo, la degeneración de la tierra se considera “la ma-
yor causa de pérdida de biodiversidad terrestre", que provoca
la destrucción de los hábitats de muchos animales y plantas.
Del mismo modo, las situaciones de degeneración grave, como
la sequía y la desertificación, pueden asolar a las comunida-
des, lo que provoca cierta inestabilidad social y económica. 

Hasta 250 millones de personas tendrían que desplazarse de
aquí a 2050 como consecuencia de la desertificación provoca-
da por el cambio climático.

El 40 por ciento de la superficie
terrestre se encuentra deteriorada
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l Día Mundial del Medio Ambiente se celebra el 5
de junio desde 1973, después de que a finales del
año anterior fuera así establecido por la Asam-
blea General de las ONU en la resolución
A/RES/2994 (XXVII).  Literalmente, se “designa
el 5 de junio Día Mundial del Medio Ambiente e

insta a los gobiernos y a las organizaciones del sistema de las
Naciones Unidas a que todos los años emprendan en ese día
actividades mundiales que reafirmen su preocupación por la
protección y el mejoramiento del medioambiente, con miras a
hacer más profunda la conciencia de los problemas del me-
dioambiente”.

Ese mismo año 1972 se creó también el Programa de las Na-
ciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA), organismo
especializado en tratar temas medioambientales, como su
propio nombre indica.

Desde la primera celebración en 1973 del Día del Medio Am-
biente, éste también ha ayudado al PNUMA “a concienciar y
crear presión política para abordar preocupaciones crecien-
tes, como la reducción de la capa de ozono, la gestión de pro-
ductos químicos tóxicos, la desertificación o el calentamiento
global”.

Por ello, y según la propia web de la ONU, “el Día se ha con-
vertido en una gran plataforma mundial para tomar medidas
sobre cuestiones medioambientales. A lo largo de los años,
han participado millones de personas para promover el cam-
bio en nuestros hábitos de consumo, así como en las políticas
nacionales e internacionales”.

En el último medio siglo la celebración del Día Mundial del
Medio Ambiente se ha erigido en una de las plataformas con
mayor alcance en este tipo de causas con millones de perso-
nas sumándose en todo tipo de actividades, eventos o inicia-
tivas.

Cada año ha contado con un organizador y anfitrión dife-
rente, siendo en este 2024 Arabia Saudí.

La campaña de este Día Mundial del Medio Ambiente de es-
ta edición se focaliza en la restauración de las tierras, la resi-
liencia a la sequía y la desertificación, bajo el lema Nuestras
tierras. Nuestro futuro. Somos la #GeneraciónRestauración.

La paulatina concienciación ecológica que ha ido crecien-
do en las últimas décadas sirve para aumentar el compromiso
con el medioambiente. Y es que, por ejemplo, los ecosistemas
de todo el mundo están en peligro, desde tierras áridas hasta
bosques. De hecho, hasta el 40% de las zonas terrestres del
planeta están degradadas, una circunstancia que afecta a la
mitad de la población mundial.

Los periodos de sequías han aumentado un 29% a lo largo
de este siglo XXI y si no se toman medidas se estima que éstas
podrían afectar al 75% de la población planetaria para el año
2050.

Alrededor de 3.200 millones de personas, es decir, el 40%,
de la población mundial, sufren las consecuencias de la de-
gradación de las tierras, lo que repercute desproporcionada-
mente en las comunidades rurales, las explotaciones agríco-
las a pequeña escala y las personas en situación de pobreza
extrema, en particular las mujeres y la juventud. 55 millones
de personas se ven directamente afectadas por las sequías ca-
da año, lo que las convierte en el peligro más grave para el ga-
nado y los cultivos en casi todo el mundo. Si no se hace frente
a la degradación de las tierras, esta crisis provocaría una re-
ducción de la productividad alimentaria mundial en un 12%,
lo que a su vez causaría una vertiginosa subida de los precios
de los alimentos de hasta el 30% en 2040. 

Algunos datos relevantes que deberían tenerse en conside-
ración son que cada cinco segundos se erosiona el equivalen-
te a un campo de fútbol. Por el contrario, se necesitan 1.000
años para generar apenas tres centímetros de tierra vegetal.

Otro dato interesante a tener en cuenta para poner en valor
la importancia del medio ambiente es que los arbolados en
zonas urbanas pueden llegar a enfriar el aire hasta 5ºC, lo que
ayuda a recudir un 25% las necesidades de aire acondiciona-
do.  

E

Una jornada mundial para
la concienciación ecológica

El país anfitrión del Día Mundial del Medio Ambiente 2024, el
Reino de Arabia Saudita, y el Programa de las Naciones Unidas
para el Medio Ambiente (PNUMA) han puesto en marcha, desde
Riad, la capital del país, sus campañas para luchar contra la
desertificación, restaurar las tierras y fortalecer la resiliencia a la
sequía de cara a las actividades mundiales que se celebrarán hoy
5 de junio con motivo del Día Mundial del Medio Ambiente. Ambas
campañas defienden el liderazgo en la restauración de las tierras
y ponen de relieve los compromisos del Reino de Arabia Saudita
en su país y en toda la región para hacer frente al cambio
climático, reverdeciendo y reforestando vastas extensiones de
tierras áridas y semiáridas. Asimismo, el Reino lidera la Iniciativa
Mundial sobre las Tierras, del Grupo de los 20, puesta en marcha
durante su Presidencia del G20 en 2020, y acogerá la conferencia
más importante de las Naciones Unidas en materia de la gestión
de tierras en Riad del 2 al 13 diciembre de 2024, que coincidirá
con la Conferencia de las Partes (COP16) de la Convención de
Lucha contra la Desertificación (CLD).

ARABIA Y SU ‘INICIATIVA VERDE’

Arabia Saudita será el país anfitrión del Día Mundial que se centrará en la restauración de la tierra, la desertificación y la resistencia a la sequía. PNUMA

La paulatina concienciación ecológica que ha ido creciendo en
buena parte del mundo las últimas décadas sirve para aumentar
el compromiso con el medio ambiente.

LOS PERIODOS DE SEQUÍAS HAN
AUMENTADO UN 29 % A LO LARGO DE

ESTE SIGLO XXI Y SI NO SE TOMAN
MEDIDAS SE ESTIMA QUE ÉSTAS PODRÍAN

AFECTAR AL 75 % DE LA POBLACIÓN
PLANETARIA PARA EL AÑO 2050
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ún quedan rezagados que en conversaciones de
bar o redes socialesafirman que “no creen en eso
del reciclaje”. De la mano de Ecovidrio, la entidad
sin ánimo de lucro encargada de la gestión de los
residuos de envases de vidrio en España, te da-
mos 6 argumentos para desmontar los principa-

les mitos del reciclaje.

1 El reciclaje de vidrio no sirve para nada
Los recursos del planeta no son infinitos. No podemos permitir-
nos desaprovechar recursos muy valiosos y enterrarlos en ver-
tederos mientras sobrexplotamos los recursos naturales.Al re-
ciclar un envase de vidrio podemos obtener otro con las mismas
características que el original y repetir este proceso por toda la
eternidad. Reciclando el vidrio evitamos que haya que extraer
arenas de la naturaleza para fabricar envases de alimentación y
bebidas. Así protegemos también nuestros ecosistemas.

Además, es fundamental para luchar contra el cambio climá-

tico. Cuando los vidrieros usan vidrio reciclado para fabricar
nuevos envasesusan menos energía en el procesoy emiten has-
ta un 50% menos de CO2.

2 El reciclaje destruye puestos de trabajo
Todo lo contrario. La cadena de reciclaje de envases de vidrio
genera más de 8.000 empleos directos e indirectos. Son parte de
los llamados “empleos verdes”, de carácter estable y repartidos
por todo el país. Que no separes selectivamente tus envases no
significa que los servicios municipales vayan a contratar más
gente para que lo hagan por ti, sólo significa que ese residuo
acabará enterrado en un vertedero. 

3 En otros países pagan por reciclar
En la mayor parte de Europa usan el mismo sistema que se usa
en España para reciclar los envases de vidrio. También algunos
países tienen implantado con éxito el sistema de devolución y
retorno. Este sistema no paga a los ciudadanos por reciclar, si-

no que les pide que adelanten undepósito económico por cada
producto envasado que compran. Los ciudadanos recuperan
este depósito si devuelven los envases en perfecto estado, aun-
que en ocasiones no reciben esta cuantía en efectivo, sino a tra-
vés de un ticket descuento para el comercio en cuestión.

4 No hay suficientes contenedores en la calle
España es uno de los países mejor contenerizados de toda Euro-
pa, con una media de un contenedor de vidrio por cada 197 ha-
bitantes. No hay pueblo, aldea, barrio o pedanía sin contenedo-
res de vidrio. Ecovidrio instala cada año unos 5.000 puntos nue-
vos para seguir acercando el reciclaje a todos. 

5 Para qué separar mis residuos si luego mezclan todo en
los camiones
Los contenedores de vidrio contienen un solo material. Y lomis-
mo pasa con los camiones que los recogen: son exclusivos para
el vidrio. En algunas ocasiones (pocas), los contenedores pue-
den recogerse en camiones que llevan más fracciones de resi-
duos, pero en ese caso están compartimentados en su interior
para que nada se mezcle. Nadie deshace el esfuerzo que has he-
cho en casa. 

6 Si ya pago mis impuestos, para qué reciclar
Es Ecovidrio quien financia la recogida de los residuos del con-
tenedor verde. Las tasas municipales se destinan, entre otras
cosas, para que losayuntamientos puedan hacer frente a los
gastos de recogida de la fracción resto (lo que tradicionalmente
llamamos bolsa de basura y a donde va a parar aquello que no
se recicla)o la materia orgánica.  Si no separamos correctamen-
te los envases de vidrio, los volúmenes de residuos de la bolsa
de la basura serán mayores y supondría más costes para el
ayuntamiento. Es decir, conseguiríamos justo lo contrario y po-
dría llevarnos a pagar más impuestos.

A

Decálogo para desmontar a
los negacionistas del reciclaje

Reciclar no es cosa de hippies ni una moda pasajera (en realidad,
nunca lo fue), sino que es un hábito extendido y exigido desde la
Unión Europea, que vigila de cerca cómo avanzamos como
sociedad hacia un modelo más sostenible

ECOVIDRIO
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Para entender qué
esla desertificación

a ace 6.000 años el desierto del Sáhara, hoy
el mayor del mundo, era una pradera cu-
bierta de vegetación. Las oscilaciones del
eje de la Tierra hicieron que esa zona del
planeta pasase de ser un vergel a un arenal

donde casi nada puede crecer. En ese caso, hablamos de
un proceso de desertización natural que se contrapone a
lo que ocurre en la actualidad: grandes zonas del planeta
se están desertificando a un ritmo acelerado a consecuen-

cia de la actividad humana y del cambio climático.
La desertificación es el proceso por el cual disminuye y

finalmente desaparece la vegetación en las zonas secas —
es decir, en tierras áridas y semiáridas, como las zonas de
pastizales o de matorrales—. 

El concepto no se refiere a la expansión física de los
desiertos existentes, sino a los diversos procesos que
amenazan con convertir en desiertos ecosistemas que ac-
tualmente no lo son.

Las actividades humanas, como la deforestación y la
sobreexplotación de los acuíferos, entre otras, aceleran
la desertificación. A esto hay que sumar los efectos del
cambio climático, también impulsado por el ser huma-
no, y la destrucción que provoca en forma de fenómenos
meteorológicos extremos, como sequías, huracanes, in-
cendios, etc.

Según la ONU, cada año desaparecen más de 24.000
millones de toneladas de suelo fértil. De hecho, hoy en
día dos tercios de la Tierra están inmersos en un proce-
so de desertificación y, de no tomar medidas, en 2050 se
perderán 1,5 millones de km2 de tierras agrícolas, una
superficie equivalente a toda la tierra cultivable de la In-
dia, que son esenciales para mantener la biodiversidad
y alimentar a la población.

Las principales actividades humanas que impulsan la
desertificación son la deforestación, cuyas causas van
más allá de la mera tala de árboles, que incrementa el
riesgo de incendios, entre otros; las malas prácticas
agrícolas, desde cosechas sin rotación a suelos despro-
tegidos o al uso de fertilizantes y plaguicidas químicos;
la sobreexplotación de recursos naturales como conse-
cuencia, por ejemplo, de una gestión irresponsable de
la vegetación o del agua; y las malas prácticas ganade-
ras, como el sobrepastoreo, que erosionan gravemente
la tierra e impiden la regeneración de la vegetación.

Las tierras áridas cubren, aproximadamente, la mitad
de la superficie terrestre libre de hielo y muchas de ellas
pertenecen a los países más pobres del mundo, lo que
agrava las consecuencias.

Según la Convención de las Naciones Unidas de Lucha
contra la Desertificación, la vida de 250 millones de per-
sonas ya se ve afectada por la desertificación y hasta 135
millones podrían verse obligadas a desplazarse (migra-
ciones climáticas) por esta razón en 2045, lo que la con-
vierte en uno de los problemas medioambientales más
graves a los que se enfrenta la humanidad.

Entre los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS)
aprobados por la ONU se encuentra el ODS 15 (Vida de
ecosistemas terrestres), cuyo objetivo es proteger, resta-
blecer y promover el uso sostenible de los ecosistemas
terrestres, gestionar sosteniblemente los bosques, dete-
ner e invertir la degradación de las tierras, combatir la
desertificación y frenar la pérdida de biodiversidad.

H LAS ACTIVIDADES HUMANAS, COMO LA
DEFORESTACIÓN, LA SOBREEXPLOTACIÓN

DE LOS ACUÍFEROS Y EL CAMBIO
CLIMÁTICO, TAMBIÉN IMPULSADO POR EL

SER HUMANO, ACELERAN LA
DESERTIFICACIÓN

Aunque a menudo se utilizan indistintamente, la diferencia
está en la influencia humana en el proceso. En la
desertización, las causas del deterioro son estrictamente
naturales —como la del Sáhara apuntada en el arranque
del texto de la página—; pero en la desertificación, aunque
también influyan las causas naturales, las actividades
humanas son un componente determinante.
Ante sequías más graves y prolongadas, tormentas de
arena y temperaturas en aumento, es decisivo que
encontremos maneras de impedir que las tierras secas se
conviertan en desiertos, que las fuentes de agua dulce se
evaporen y que el suelo fértil se convierta en polvo.

DIFERENCIAS EXISTENTES ENTRE LA
DESERTIFICACIÓN Y LA DESERTIZACIÓN

6





Coca-Cola, Plant For The Planet
o Ceimar, Premios Andalucía

a Consejería de Sostenibilidad,
Medio Ambiente y Economía
Azul ha dado a conocer todos
los galardonados en esta vigési-
mo octava edición de los pre-
mios PAMA, que se entregarán

hoy día 5 de junio, coincidiendo con el Día
Internacional del Medio Ambiente, en el Car-
men de los Mártires de Granada.

En total son diez los premiados. En primer
lugar, el proyecto del corredor verde del

Guadalhorce de la Diputación de Málaga

ha sido galardonado en la modalidad de
Conservación, Medio Natural y Desarrollo
Sostenible por diseñar una zona de forma
sostenible en sinergia con el turismo de na-
turaleza, el despoblamiento y la mejora de
zonas sensibles a través de actuaciones en el
entorno fluvial. Este proyecto ya fue Premio
Andalucía del Turismo 2016, entre otras con-
decoraciones.

El modelo de Agricultura Bioinclusiva

de Luis Miguel Bolaños ha sido premiado
en la categoría de Biodiversidad por revolu-
cionar la agricultura con un modelo que re-
cupera y conserva la diversidad biológica en
sus plantaciones. Este modelo agrícola con-
templa medidas de ahorro del agua, conser-
vación de la flora autóctona o atracción de
manera natural de la fauna a la vez que se
convive con la actividad agrícola.

En la categoría de Sostenibilidad y Medio
Ambiente Urbano, el galardón se lo ha llevado el Ayuntamien-

to de Doña Mencía (Córdoba), un municipio que lleva años
implicado activamente en la lucha contra el cambio climático a
través de numerosos proyectos y acciones en favor del medio
ambiente. Entre los proyectos destacan la construcción de un
parque con materiales reciclados, la construcción de carril bici,
el cambio de luminarias a LED, la instalación de farolas solares
o la puesta en marcha de huertos ecológicos urbanos, entre
otros.

Tres proyectos de reforestación andaluces
En la categoría de Cambio Climático son dos los galardonados.
Por un lado, la fundación Plant For The Planet, que se encar-
ga de fomentar la restauración de los ecosistemas forestales es-
pañoles mediante la plantación de árboles y la gestión de los
bosques plantados y aquellos que necesiten conservación y
sensibilizar a la población sobre los problemas climáticos. En la
actualidad se encuentran enfocados en la reforestación del Par-
que Natural de Doñana y su entorno, del Anillo Verde de Grana-
da o del Parque Natural de los Alcornocales en Cádiz.

Por otro lado, la multinacional Coca-Cola Europacific Part-

ners (CCEP) es la otra galardonada en esta categoría, ya que
desarrollan una estrategia de sostenibilidad que tiene un im-

rino-marítima de Andalucía, el sur de Portugal y el norte de Ma-
rruecos, aglutinando todo el conocimiento especializado. En
estos años se ha convertido en un referente internacional en do-
cencia, investigación y transferencia de conocimiento en las te-
máticas marinas y, desde 2022, cuenta con la acreditación de la
Dirección General de Investigación y Transferencia del Conoci-
miento de la Junta de Andalucía como Entidad de Transferencia
de la Tecnología y el Conocimiento.

En la categoría de Educación y Sensibilidad Ambiental tam-
bién hay dos premiados. Por un lado, la Asociación Hombre y

Territorio por su proyecto S.O.S Caretta, pescadores por la bio-
diversidad en coordinación con la Junta de Andalucía que tie-
nen como objetivo fomentar el rescate de tortugas marinas por
parte del sector pesquero. Por otro lado, la Asociación Serbal

Sociedad para el estudio y la conservación de la biodiversidad
almeriense que trabaja en retos como el cambio climático, la
pérdida de biodiversidad, la basuraleza, las ciudades sosteni-
bles o las especies exóticas.

Referente medioambiental andaluz
Por último, el Premio al Compromiso Ambiental se entregará a
la Fundación Jaime González Gordon por ser un referente y
su labor realizada en beneficio y defensa del entorno medioam-

pacto positivo en el agua y en el clima. De hecho, el objetivo de
la compañía es convertirse en una empresa cero emisiones y re-
siduos, reducir la huella de carbono y proteger las fuentes de
agua.

Cerrar el círculo
En la modalidad de Economía Circular, la empresa FCC Medio

Ambiente SA ha sido galardonada por su proyecto LIFE 4FILM
que ha conseguido implementar una solución técnica y econó-
micamente viable de la recuperación del plástico film de polie-
tileno, su tratamiento y fabricación de un producto de calidad
cien por cien reciclado que luego es introducido nuevamente en
el mercado.

De otro lado, la Fundación Ceimar es otra de las premiadas
en la categoría de Economía Azul por vertebrar la actividad ma-

La multinacional Coca-Cola Europacific Partners, la Fundación Plant For The Planet o la Fundación
Ceimar son algunas de las empresas y entidades galardonadas en la XXVIII edición de los Premios
Andalucía Medio Ambiente (PAMA 2024), en la que se han presentado un total de 66 candidaturas.

L

LAS DISTINCIONES AMBIENTALES
ANDALUZAS SE ENTREGAN HOY, DÍA

MUNDIAL DEL MEDIO AMBIENTE, EN EL
CARMEN DE LOS MÁRTIRES DE GRANADA
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La Universidad de Córdoba (UCO) se lo concede por abrir camino a la
agricultura del futuro adaptándose a los nuevos sistemas productivos

Los Premios Andalucía Medio Ambiente reconocen la labor de personas
físicas o jurídicas que hayan contribuido de forma notoria a la
conservación, protección y difusión de los valores ambientales en la
comunidad autónoma, si bien cada candidatura podrá optar a una
modalidad del premio. Entre las modalidades destacan el Premio a la
Conservación, Medio Natural y Desarrollo Sostenible; el Premio a la
Biodiversidad; el Premio a la Sostenibilidad y Medio Ambiente Urbano, el
Premio al Cambio Climático, el Premio a la Economía Circular, el Premio a
la Economía Azul, la categoría de Educación y Sensibilidad Ambiental y,
por último, el Premio al Compromiso Ambiental.

CONSERVACIÓN, PROTECCIÓN Y DIFUSIÓN

La Universidad de Córdoba (UCO) ha concedido el Premio
UCO-Medio Ambiente 2024 a Cortijo La Reina, después de que
el jurado haya destacado que esta finca “está abriendo el cami-
no hacia la agricultura del futuro adaptándose a los nuevos sis-
temas productivos, convirtiéndose en referente de excelencia
en el sector en Córdoba”.

Así lo ha indicado la institución universitaria en una nota en
la que ha detallado que el jurado, igualmente, ha señalado que
dicha finca “establece sinergias en colaboración con diversas
organizaciones e instituciones apostando siempre por la I+D+i
como eje vertebral de la empresa, como con la Universidad de
Córdoba en la que participa en varios proyectos para la optimi-
zación del consumo de agua y la reducción de insumos”.

Además, Cortijo La Reina está “apostando decididamente en
la renaturalización de la finca llevando a cabo actuaciones de
diversificación del paisaje para mejorar la biodiversidad y la
conectividad ecológica del territorio”.

En sus tierras se implementan prácticas agrícolas que contri-
buyen significativamente a la reducción de la huella de carbo-
no y al uso eficiente del agua, con sistemas de riego controla-
dos y técnicas de conservación del suelo, maximizando la uti-
lidad de cada gota. Además, esta empresa está comprometida
socialmente con la generación de empleo local, la inserción so-
cial a través de la agricultura ecológica, el relevo generacional,
el producto local y el comercio de cercanía, y en acercar a la so-
ciedad al campo a través de actividades de visita a la finca o
concursos de fotografía.

Cortijo La Reina es una empresa que adopta el nombre de
una finca localizada en la margen izquierda de la vega del Gua-
dalquivir, a escasos kilómetros de Córdoba capital. Aunque las
primeras actividades agrícolas de estas tierras datan del siglo
XV, no es hasta el año 1872 cuando se le empieza a conocer con
el sobrenombre de Cortijo La Reina.

A mediados del siglo XX es cuando comienza su gestión ac-
tual, habiendo llegado a convertirse en un pequeño pueblo de

en torno a 700 habitantes, en su mayoría trabajadores de la fin-
ca con sus familias, en los años 80. Actualmente se siembran
en torno a 3.000 hectáreas de 16 productos diferentes, entre los
que se encuentran las aceitunas (para la fabricación de aceite
de oliva ecológico), ajos, cebollas, espárragos, garbanzos, len-
tejas, guisantes, patatas, tomates, trigo, almendra o pistacho.

En 2023 BBVA y El Celler de Can Roca reconoció al tomate ro-
sa producido en el huerto ecológico social de Cortijo La Reina
como uno de los diez mejores productores sostenibles de Espa-
ña.

La Universidad de Córdoba creó el premio UCO-Medio Am-
biente en 2021 con el objetivo de reconocer públicamente la tra-
yectoria de una persona, administración, empresa, organiza-
ción o colectivo de la provincia de Córdoba que esté ligada a la
defensa del medio ambiente a través de la gestión, sensibiliza-
ción, educación o participación.

Gala del Día Mundial del Medio Ambiente
Organizada por el Vicerrectorado de Campus Sostenible, a tra-
vés de su área de Protección Ambiental, la gala del Día Mundial
del Medio Ambiente tiene lugar en el salón de actos del Recto-
rado de la UCO y contará con la presencia del rector, Manuel
Torralbo. La investigadora Cristina Linares, codirectora de la
Unidad de Referencia en Cambio Climático, Salud y Medio Am-
biente Urbano del Instituto de Salud Carlos III, ofrecerá una
conferencia inaugural.

Posteriormente, se harán entrega de las distinciones a las
unidades acreditadas con el Programa Trébol, se realizará un
reconocimiento por su compromiso ambiental al alumnado
que ha completado el Programa Trébol Estudiantes y se pondrá
en valor la labor de los participantes en el Programa de Volun-
tariado Ambiental de la UCO coordinado por el Aula de Soste-
nibilidad. Finalmente, Amanda García, vicerrectora de Cam-
pus Sostenible y presidenta del jurado, hará entrega del pre-
mio UCO-Medio Ambiente 2024 a Cortijo La Reina.

Premio UCO-Medio Ambiente
2024 a Cortijo La Reina

biental andaluz, fundamentalmente en el Parque Natural de los
Alcornocales y el Parque Natural de Doñana.

Al respecto, el consejero de Sostenibilidad, Medio Ambiente
y Economía Azul, Ramón Fernández-Pacheco, ha destacado el
potencial de todas las empresas, organizaciones y entidades
premiadas, al tiempo que ha reconocido la labor que realizan
en los diferentes sectores para hacer de Andalucía una comuni-
dad más verde, azul y sostenible. “Un elenco que representa lo
mejor de Andalucía en materia de sostenibilidad y medio am-
biente”, ha abundado.

Aumenta la participación para los premios
El consejero de Sostenibilidad, Medio Ambiente y Economía
Azul, Ramón Fernández-Pacheco, ha señalado la alta participa-
ción de la XXVIII edición de los Premios Andalucía de Medio
Ambiente (PAMA 2024), en los que se han presentado un total
de 66 candidaturas.

Tal y como ha señalado Fernández-Pacheco, “un año más po-
demos comprobar cómo los andaluces están plenamente com-
prometidos con el cuidado del medio ambiente” y ha destacado
que en las candidaturas presentadas “hay una amplia y diversa
muestra de ayuntamientos, administraciones, entidades, aso-
ciaciones o colectivos que trabajan para mitigar los efectos del
cambio climático y la conservación del medio ambiente”.

En este sentido, el consejero de Sostenibilidad ha asegurado
que “estos galardones son un ejemplo para muchas regiones
europeas por ser un intercambio de buenas prácticas y que vie-
nen a ratificar lo mucho que se trabaja en Andalucía en materia
de sostenibilidad y cambio climático”.

Evaluación independiente
Una vez finalizado el plazo de presentación de candidaturas, el
jurado valora de forma independiente atendiendo a criterios de
evaluación como la calidad de la propuesta y apoyos; carácter
innovador, esfuerzo y compromiso; así como impacto y relevan-
cia en el contexto local, nacional o internacional.

En este sentido, se valoran especialmente proyectos o inicia-
tivas que constituyan soluciones prácticas e innovadoras a pro-
blemas ambientales no resueltos y que permitan generar con-
ciencia sobre los principales retos y desafíos del medio ambien-
te; así como aquellas candidaturas que tienen su actividad ins-
crita en el Sistema Andaluz de Compensación de Emisiones
(SACE) o en el Sistema de Gestión Ambiental EMAS.
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l 92 por ciento de los españoles cree que la alimen-
tación impacta en el medio ambiente y en la salud,
pero solo el 42 por ciento sigue una dieta sosteni-
ble “casi siempre”, según revela una nueva en-
cuesta presentada por la Federación Española de
Sociedades de Nutrición, Alimentación y Dietética

(FESNAD). Así, el 80 por ciento de los encuestados cree que sus
hábitos alimentarios pueden influir en el medio ambiente, el
cinco por ciento cree que no y el 15 por ciento no está seguro. No
obstante, solo el siete por ciento cree que siempre lleva una ali-
mentación saludable y sostenible, frente al 32 por ciento que lo
hace “en la mayoría de los casos” y el 42 por ciento “casi siem-
pre”, el tres por ciento no lo hace casi nunca.

La alimentación sostenible emerge como una herramienta
para combatir la crisis climática ya que el modelo alimentario
actual es responsable del 21-37 por ciento de las emisiones de
gases de efecto invernadero. Además, según la Organización de
Comida y Agricultura de las Naciones Unidas (FAO, por sus si-
glas en inglés), un sistema alimentario sostenible contribuye a
erradicar la malnutrición, promover la salud y el bienestar, ga-
rantizar el acceso a alimentos de calidad, y conservar los ecosis-
temas naturales.

“No se puede hablar de alimentación saludable sin hablar de
alimentación sostenible y viceversa porque alimentación soste-
nible es alimentación saludable. Con esto pretendemos hacer
una llamada de concienciación a que debemos transitar a mo-
delos alimentarios más sostenibles siempre con la alimenta-
ción saludable”, declaró durante la presentación celebrada en
el Ministerio de Agricultura el presidente de FESNAD y catedrá-
tico de Nutrición y Bromatología de la Facultad de Farmacia de
la Universidad CEU-San Pablo, Gregorio Varela-Moreiras.

Según los datos, el 70 por ciento de los encuestados afirma es-
tar “familiarizado” con el concepto de alimentación sostenible
y el 28 por ciento asegura que “ha escuchado algo pero no está
seguro”. El 76 por ciento indica que es crucial para la preserva-
ción del medio ambiente y la seguridad nutricional.

En este sentido, la enfermera Educadora en nutrición y dieté-
tica de la Unidad de Gestión Clínica de Endocrinología y Nutri-
ción del Hospital Universitario Reina Sofía de Córdoba y secre-
taria científica de la FESNAD, Mercedes López Pardo, señala
que “la dieta sostenible es una forma inteligente de asumir lo
que debe de ser la alimentación”.

“Optar por alimentos locales, de temporada y producidos de
forma sostenible es una forma concreta de contribuir al cuida-

do del planeta y al bienestar de todos”, apunta destacando la la-
bor que tiene el etiquetado en la sostenibilidad de la alimenta-
ción con la etiqueta ecológica europea, con forma de flor y con
la letra E, que ayuda a los consumidores a saber que ese alimen-
to es sostenible y, con ello, saludable.

“Hay que planificar los menús para ayudar a la sostenibili-
dad. Los consumidores pueden mirar las etiquetas para elegir
los productos sostenibles y los productores pueden apostar por
métodos de producción certificada y poner menús sostenibles a
precio asequible”, declara López Pardo.

En España, se han llevado a cabo diversas iniciativas para
promover una alimentación más sostenible, desde campañas
de sensibilización hasta la promoción de la Dieta Mediterránea
como un modelo ejemplar de alimentación saludable y respe-
tuosa con el medio ambiente. La certificación AENOR Desperdi-
cio Alimentario Cero reconoce a las empresas que implementan
medidas efectivas para reducir el desperdicio de alimentos, de-
mostrando su compromiso con la sostenibilidad y el respeto por
el medio ambiente.

Barreras de la alimentación sostenible
Aunque la mayoría de la población está concienciada sobre el
impacto que tienen sus hábitos alimenticios en el medio am-
biente y en la salud, los encuestados afirman que existen algu-
nas barreras para poder seguir una dieta sostenible, destacan-
do especialmente el coste adicional asociado con la compra de
alimentos orgánicos y sostenibles, que es el mayor desafío para
el 41 por ciento.

Así, el 68 por ciento dice que el precio de los alimentos más
sostenibles es muy elevado y que esto dificulta su consumo,
aunque el 41 por ciento considera que una dieta sostenible no
tiene por qué repercutir en el precio, pero el 45 por ciento dicen
que la cesta de compra sería algo más cara pero que estarían
dispuestos a consumirla.

Asimismo, el 28 por ciento afirma que la disponibilidad y ac-
cesibilidad de estos alimentos es una barrera, así como el tiem-
po requerido (13%) y los hábitos alimentarios arraigados (18%).

El 97 por ciento prefiere consumir productos locales y de tem-
porada, y, de este grupo, el 38 por ciento lo hace para apoyar los
productos locales, un 40 por ciento para seguir una dieta más
saludable, el 15 por ciento para eludir la huella de carbono y el
siete por ciento para apoyar los pequeños comercios.

Con el fin de promover la alimentación sostenible, los exper-
tos han incidido en la importancia de una buena educación nu-
tricional y el 40 por ciento de los encuestados cree que ayudarí-
an las campañas de concienciación y educación alimentaria, el
36 por ciento cree que deberían existir incentivos gubernamen-
tales.

En este aspecto, la vicepresidenta de FESNAD y catedrática
de Pediatría en la Universidad de Santiago de Compostela, Ma-
ría Rosaura Leis, ha apuntado que “los comedores escolares de-
ben de ser una oportunidad para promover la sostenibilidad”
además de que el enfoque de la sostenibilidad “debe de ser ase-
quible y garantizar la seguridad alimentaria”.

“En el año 2022 el sobrepeso igualó a la desnutrición en el
mundo, esto tiene que ver con la alimentación no saludable y
no sostenible. La obesidad es el trastorno nutricional y metabó-
lico más prevalente en la edad pediátrica. La obesidad es un au-
mento de grasa corporal pero con importantes déficits nutricio-
nales, es el hambre oculta”, advierte la pediatra.

Así, la experta apunta que “las elecciones de los alimentos
están cambiando a nivel mundial” y que estas “influyen sobre
las huellas de carbono totales”. “Debemos disminuir el consu-
mo de carne roja y aumentar la carne blanca y las proteínas ve-
getales y pescados. La dieta atlántica es saludable y ambiental-
mente sostenible”, concluye.

E

LA ALIMENTACIÓN SOSTENIBLE COMBATE
LA CRISIS CLIMÁTICA YA QUE EL MODELO
ALIMENTARIO ACTUAL ES RESPONSABLE

DEL 21-37 POR CIENTO DE LAS EMISIONES
DE GASES DE EFECTO INVERNADERO

Una alimentación
más sostenible para
el medio ambiente
El 92% de españoles cree que la alimentación impacta en el medio
ambiente, pero solo el 42% sigue una dieta sostenible
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Doñana, más cerca de
laLista Verde Mundial

a Junta de Andalucía y la secretaría de la Unión In-
ternacional de Conservación de la Naturaleza
(UICN) se ha comprometido estos días a trabajar de
forma coordinada para que antes de final de 2024
se haya avanzado en el proceso evaluador del Espa-
cio Natural de Doñana como integrante de la Lista

Verde y se pueda realizar una visita técnica de campo al espacio
natural con los evaluadores.

Así lo han acordado el equipo de la Dirección General de Espa-
cios Naturales Protegidos de la Consejería de Sostenibilidad,
Medio Ambiente y Economía Azul y el equipo de la Unión Inter-
nacional de Conservación de la Naturaleza, quienes han mante-
nido un encuentro este miércoles en Sevilla en “una reunión
muy positiva en la que se ha plasmado la buena sintonía de am-
bas partes”, según ha informado la Junta.

Tal y como explicó el director general de Espacios Protegidos
Naturales, José Enrique Borrallo, “el objetivo es que Doñana si-
ga como candidata a la Lista Verde”, ya que es “mucho más que
un espacio natural protegido, es el humedal con mayor poten-
cial en Europa e incluso en el mundo, tal y como dice el mundo
científico, y su inclusión en este sello es una muestra de lo mu-
cho y bien que se trabaja desde hace años en el territorio para la
conservación del medio natural y mantenimiento de la biodiver-
sidad”.

Para ello, el director general detalló que “se va a retomar ese
proceso de evaluación del cumplimiento de los criterios y los ob-
jetivos necesarios para formar parte de dicha lista y, si se cum-
plen los plazos previstos y todo va bien, que en 2025 Doñana con-
siga esa renovación de certificado integrante de la lista verde”.

No obstante, destacó que lo “importante” es “hacerlo bien y
que haya una comunicación fluida”. Al respecto, Borrallo tam-
bién se refirió al trabajo que el Gobierno andaluz está realizando
en el Espacio Natural de Doñana para que sea “un espacio resi-
liente al cambio climático” con el gran Pacto por Doñana suscri-
to con el Gobierno central como “ejemplo de buen entendimien-
to entre administraciones” y la compra de la finca Veta La Pal-
ma, “siendo este último el mayor hito medioambiental en los úl-
timos 40 años, tal y como han dicho los gestores de humedales
internacionales en un encuentro en Doñana”.

Por su parte, desde la UICN reconocieron esta acción como
“hito importante” para la conservación y se mostraron “muy co-
municativos y colaborativos” y expresaron “de forma clara” que
quieren y esperan que Doñana vuelva a ser admitida en dicha
lista a través del cumplimiento de todos los parámetros y crite-
rios evaluadores. “Queremos que Doñana esté en la Green List y
que sea un ejemplo para Andalucía, España y el mundo y, para
ello, vamos a ayudar en el proceso en todas las formas apropia-
das”, sostuvo James Hardcastle del equipo de UICN.

Proceso de reevaluación en dos niveles
El proceso de reevaluación de la reintegración en la lista se hace,
en primer lugar, a través del Grupo de Expertos en Evaluación de
la Lista Verde que realiza un análisis exhaustivo del expediente
de Doñana y de la autoevaluación realizada por el gestor del Es-
pacio Natural. Y, en segundo lugar, la decisión final sobre la ex-
tensión de la certificación será tomada por el Panel de la Lista
Verde de la UICN una vez que se haya recibido toda la documen-
tación.

La Lista Verde es un sello que concede la Unión Internacional
de Conservación de la Naturaleza (UICN) y está dirigido a apoyar
a los espacios naturales para que mejoren sus prácticas de ges-
tión y consigan sus objetivos de conservación. De este modo, se
compromete a trabajar para abordar las amenazas y las limita-
ciones en aras de que se cumplan los objetivos de conservación.

El Espacio Natural de Doñana fue incluido en la Lista Verde
por primera vez en 2014, entre 23 sitios piloto del programa. La
adhesión a esta lista se otorga por un período de cinco años y es
renovable.

Colaboración estrecha entre ambos
La Junta de Andalucía, a través de la Consejería competente en
materia de medio ambiente, es miembro de la Unión Internacio-
nal para la Conservación de la Naturaleza (UICN) desde el año
1988. Desde ese año, también es miembro del Comité Español de
la UICN y, recientemente, se ha solicitado el cambio de categoría
de miembro para pasar de Agencia Gubernamental a Gobierno
Subnacional para de este modo mantener una actitud más acti-
va en la participación y toma de decisiones.

L

La Junta de Andalucía ha adquirido recientemente por 72,6
millones de euros de la finca Veta la Palma para su
incorporación a Doñana ya que sus láminas de agua son
"imprescindibles" para garantizar la biodiversidad del
Parque Nacional y para su adaptación a la sequía. Son 7.600
hectáreas, de alto valor ambiental las que tiene esta finca
que se encuentra ubicada en el Espacio Natural de Doñana,
en el término municipal de La Puebla del Río, en Sevilla.
Rodeada por el Guadalquivir y el río Guadiamar, último
afluente de la margen derecha del Guadalquivir. Casi la
mitad de Veta la Palma, unas 3.000 hectáreas, son de
lámina de agua, fundamentales para las aves durante los
meses de escasez de lluvia. La finca alberga más de 300.000
aves acuáticas, lo que significa, el 60 por ciento del censo
total de aves del Parque.

EN EL CAMINO DE SU RESTAURACIÓN

Imágenes del Coto de Doñana antes de la firma del acuerdo sobre el protocolo del Parque Nacional de Doñana. EUROPA PRESS / EDUARDO BRIONES
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uando hablamos de sostenibilidad muchas ve-
ces el debate público se centra en grandes te-
mas y cifras. La descarbonización, las energías
renovables, las políticas de reciclaje, por no ha-
blar de las directivas y obligaciones que nos lle-
gan de Europa. Coyunturas ma-

cro y de índole económico-empresarial, que
en contados casos aterrizan en el ciudadano
de a pie. 

La firma almeriense Cosentino, conocida
por sus marcas Silestone® y Dekton® prin-
cipalmente, lleva años convirtiéndose en
ejemplo de empresa que, desde la gestión
medioambiental responsable en el ámbito
industrial y fabril, repercute sus avances en
materia de sostenibilidad en productos que
mejoran el día a día de las personas.

Esto es, un compromiso por un modelo de
negocio sostenible ligado a la innovación,
que repercute y alcanza a la sociedad. En los
últimos años, Cosentino se ha convertido en
una de las compañías que más invierten y
avanzan en la circularidad y la eficiencia
energética. La activación de una de las ma-
yores instalaciones fotovoltaicas para auto-
consumo de Europa; contar con su propia
planta de Gestión de Residuos; la puesta en
marcha de una Estación terciaria regenera-
dora de aguas residuales (ERAR); o la cada
vez mayor introducción de materia prima re-
ciclada en la composición de sus productos,
son solo algunos ejemplos de ello.

Pero estas inversiones tienen su trasla-
ción a tecnologías y productos concretos. Es
el caso de Hybriq+®, que supuso desde 2020
la renovación total de su marca Silestone®
sustituyendo el cuarzo por una nueva for-
mulación de minerales premium, y una pro-
ducción basada en el uso de un 99% de agua
reutilizada y el 100% de energía renovable. 

Un camino, bajo el ADN de la firma de me-
jorar continuamente, que ha proseguido y

que en este 2024 se ha plasmado en Silestone®XM, una nue-
va categoría que engloba a todas las colecciones y colores de
la marca que se fabrican ya con menos de un 10% de sílice
cristalina. Un logro que pretende fijar el camino del sector de
las superficies para la arquitectura y el diseño hacía valores

objetivos de mayor sostenibilidad, economía circular y de
seguridad en toda la cadena de valor.

En esta evolución permanente, y dentro ya de esta nueva
categoría, Cosentino presentó hace unas semanas EAR-
THIC®, una nueva colección de colores diseñada junto al es-
tudio italiano Formafantasma, que daba una nueva vuelta
de tuerca a su apuesta sostenible. En su composición, los co-
lores de EARTHIC® incorporan hasta un 30% de materiales
reutilizados tales como vidrio reciclado, PET, biorresina y
fragmentos de Dekton®. Se emplea vidrio reciclado postin-
dustrial, convirtiéndose en parte integrante de la superficie,
botellas de plástico se transforman en escamas distintivas
que revelan sus características únicas en la superficie. Tam-
bién se evita la extracción y uso de nuevas materias primas
con la incorporación de fragmentos desechados de Dek-
ton®. Y por último, destaca el pionero uso de una biorresina
(entre el 16 y el 23%) derivada del aceite vegetal y del aceite
de cocina reciclado.

De esta forma, se vuelve a ejemplificar que las buenas
prácticas en materia de gestión medioambiental de Cosenti-
no, y su apuesta por un modelo industrial descarbonizado y
eficiente con los recursos, deriva en productos de valor aña-
dido, perdurables y más seguros, que en su uso final mejo-
ran nuestros entornos y la vida de las personas.C

Sostenibilidad
para el día a día
de las personas
El compromiso de Cosentino por una gestión medioambiental responsable
ligada a la innovación, repercute en la sociedad a través de productos de
valor añadido, perdurables y verdaderamente sostenibles como demuestran
los recientes lanzamientos de Silestone®XM y EARTHIC®

EN LOS ÚLTIMOS AÑOS, COSENTINO
SE HA CONVERTIDO EN UNA DE LAS
COMPAÑÍAS QUE MÁS INVIERTEN
Y AVANZAN EN LA CIRCULARIDAD

Y LA EFICIENCIA ENERGÉTICA

COSENTINO

En su composición, los colores de EARTHIC® incorporan hasta un 30% de materiales reutilizados como vidrio reciclado, PET, biorresina y fragmentos de Dekton®.

15




